



Liberté • Égalité • Fraternité

RÉPUBLIQUE FRANÇAISE

PRÉFET DE LA RÉGION BRETAGNE  
Direction régionale des affaires culturelles  
Conservation régionale des monuments historiques

## Fort de Porh-Puns

**Adresse :** 56680 Gâvres

**Époques :** 17<sup>e</sup> - 20<sup>e</sup> siècles

**Catégorie architecturale :** architecture militaire

### Inscription au titre des monuments historiques

Arrêté du 15 septembre 2017 : le fort en totalité (cad. AD 01).

Le fort de Porh-Puns ou Port-Puce est situé sur une avancée rocheuse dans la partie ouest de la presqu'île de Gâvres. À la période moderne, les fortifications côtières entre Etel et Laïta sont essentiellement conçues pour protéger les deux ports du Blavet, Port-Louis et Lorient. Couvrant l'entrée de l'estuaire sur un large périmètre entre la rade de Groix et la rade de Port-Louis, la pointe de Gâvres a servi d'assiette à une succession de batteries côtières progressivement rejointes par l'urbanisation. Entouré de trois côtés par la mer, le fort de Port-Puns est édifié sur un éperon rocheux en 1695, sur ordre du marquis de Lavardin. L'ensemble fortifié connaît une campagne importante de rationalisation au cours du 19<sup>e</sup> siècle. Le corps de garde, la poudrière, la guérite, les magasins et la batterie en terrasse sont alors rassemblées en un même édifice. Un nouveau corps de garde, type 1846 modèle n° 1 pour soixante hommes, est construit en 1847 à l'emplacement du corps de garde antérieur. Durant la seconde guerre mondiale, l'organisation Todt ajoute deux plates-formes bétonnées pour des tirs à longue portée sur les superstructures de l'ouvrage. Le site a été racheté au ministère de la Défense par le Syndicat mixte du Grand Site Gâvres-Quiberon en 2007.



Texte et photo : CRMH Bretagne